

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES

27 DE FEBRERO DE 2019



DÓLAR
19.16



EURO
21.77



LIBRA
25.31

Fuente: Banco de México

REVELAN ABUSOS SEXUALES CONTRA MILES DE MENORES MIGRANTES EN LA FRONTERA DE ESTADOS UNIDOS



Fuente: Getty Images

Miles de menores inmigrantes indocumentados no acompañados fueron abusados sexualmente cuando estaban bajo custodia de Estados Unidos en los últimos cuatro años, según datos del Departamento de Salud publicados por el Congresista demócrata, Ted Deutch. Según los datos proporcionados por el Congresista, se recibieron al menos 4,556 quejas entre octubre de 2014 y julio de 2018 en el Departamento de Salud y el Departamento de Justicia, incluyendo 178 supuestos abusos sexuales por parte de los empleados de los centros de detención. El segundo trimestre de 2018, cuando se aplicó la política de separación familiar, fue el que registró más denuncias, con 514. Asimismo, Deutch señaló que la mayoría de los abusos fueron causados por otros menores detenidos. La Portavoz del Departamento de Salud, Caitlin Oakley, dijo que cada denuncia de abuso o asalto sexual es tomada “seriamente” y “rápidamente” investigada. “La seguridad de los menores es nuestra principal preocupación cuando gestionamos nuestro programa de menores extranjeros no acompañados”, aseguró, remarcando que todos los centros de detención que usa el Gobierno pasan controles de calidad y cumplen los estándares exigidos. El reporte fue publicado mientras en la Cámara de Representantes se celebraba una audiencia sobre la política de la administración Trump en materia de separación familiar y el tratamiento de menores en la frontera tras la política de “tolerancia cero”. Más de 2,600 menores fueron separados el año pasado de sus padres bajo dicha política, que exigía el procesamiento penal de todos los inmigrantes adultos que fueran detenidos después de intentar cruzar la frontera sur del país.

U.S. News: <https://bit.ly/2ErTGvF>, **BBC News:** <https://bbc.in/2Suy2M2>

POLÍTICA EXTERIOR

EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR OFRECE A MÉXICO COMO SEDE DEL DIÁLOGO POR LA PAZ EN VENEZUELA

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, llamó a las “partes en conflicto” en Venezuela a sentarse a dialogar de manera pacífica y dejó abierta la posibilidad de que México sea el escenario para ello. “Convoco respetuosamente a las partes en conflicto a que se sienten a dialogar y a buscar una salida pacífica”, dijo el mandatario. “Eso sí lo puedo hacer, porque nuestra Constitución habla de la solución pacífica de las controversias”, agregó. Aclaró que la oferta depende de si el Gobierno y la oposición venezolana le piden a México que sea sede del diálogo. No obstante, destacó que el papel de mediación también lo podría desempeñar Uruguay, país que se ha mantenido al margen de la crisis en Venezuela, o un “diplomático de prestigio mundial, la ONU, incluso el Papa Francisco”, dijo.

Proceso: <https://bit.ly/2SxMG5r>

MÉXICO URGE ENTREGAR AYUDA HUMANITARIA A VENEZUELA POR VÍAS OFICIALES

Ante el Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), el Representante Permanente de México ante este organismo, Juan Ramón de la Fuente, urgió la entrega de ayuda humanitaria a la población de Venezuela, pero a través de los canales oficiales, como la Cruz Roja Internacional o agencias de la propia ONU. “Somos conscientes de las graves dificultades por las que atraviesa el pueblo venezolano. Por ello consideramos que es necesaria la entrega de la ayuda humanitaria” afirmó el Embajador mexicano. Desde su perspectiva sólo las instancias mencionadas “operan bajo los principios de humanidad, neutralidad, imparcialidad e independencia”. Sobre el llamado de México para que las partes en conflicto se reúnan a dialogar agregó que “si existe un acuerdo entre ambas partes para dialogar, México reitera su disposición de apoyarlo sin ambages, y desplegar de inmediato los mecanismos efectivos de la diplomacia que, sabemos, han coadyuvado en el pasado con la resolución de conflictos en forma pacífica”. Finalmente, resaltó el Mecanismo de Montevideo, apoyado por 16 países de la región, como una alternativa para una solución pacífica y negociada.

Excelsior: <https://bit.ly/2Vo5o0Z>

EL SECRETARIO DE RELACIONES EXTERIORES DE MÉXICO Y SU HOMÓLOGO DE CHILE CELEBRAN REUNIÓN BILATERAL

El Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon, y el Ministro de Relaciones Exteriores de Chile, Roberto Ampuero, se reunieron ayer en la Ciudad de México. El encuentro se llevó a cabo con el propósito de revisar, entre otros temas, la agenda bilateral entre ambos países. Los Cancilleres concordaron en fortalecer los programas de cooperación mediante la dinamización del Fondo Conjunto de Cooperación en áreas que incidan en el desarrollo de las dos naciones. Asimismo, acordaron una hoja de ruta para impulsar los mecanismos de la relación bilateral, con la inmediata celebración de las comisiones de Cooperación y de Asuntos Políticos, con el fin de que durante este año pueda reunirse el Consejo del Acuerdo de Asociación Estratégica. Ambos funcionarios decidieron unir esfuerzos para destacar los resultados y beneficios del Tratado de Libre Comercio México-Chile en el marco del vigésimo aniversario de su entrada en vigor. Finalmente, ambos Cancilleres aprovecharon la ocasión para reiterar su compromiso con la profundización de la Alianza del Pacífico como un espacio libre de discusiones políticas y principal mecanismo de integración regional, puente de acercamiento a América del Sur y Asia-Pacífico, a través de la cooperación, la libre movilidad de personas, bienes, servicios y capitales.

Secretaría de Relaciones Exteriores: <https://bit.ly/2SvRwQh>

SUBSECRETARIA PARA ASUNTOS MULTILATERALES Y DERECHOS HUMANOS DE MÉXICO Y ALTA COMISIONADA DE LAS NACIONES UNIDAS PARA LOS DERECHOS HUMANOS ESTABLECEN COLABORACIÓN PARA LA FORMACIÓN DE MIEMBROS DE LA FUTURA GUARDIA NACIONAL

La Subsecretaría para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Martha Delgado Peralta, se reunió con la Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Michelle Bachelet, para conversar sobre derechos humanos y la formación de la Guardia Nacional. El objetivo de la reunión fue identificar elementos para un futuro acuerdo sobre la formación en derechos humanos de los miembros de la Guardia Nacional. Dicho acuerdo podría concretarse una vez que concluya el procedimiento de reforma constitucional respectivo. Durante el encuentro, se abordaron distintos aspectos que podrían incluirse en el acuerdo, con el objetivo de asegurar que en la formación y operación de la Guardia Nacional se incluyan los más altos estándares en respeto a los derechos humanos. Entre los contenidos que podrían incorporarse al acuerdo destacan la protección y atención específica a mujeres y grupos en situación de vulnerabilidad, especialmente niños, niñas y adolescentes, y personas indígenas, así como la regulación del uso de la fuerza. De igual forma, se planteó la posibilidad de incluir mecanismos para prevenir abusos por parte de los miembros de los cuerpos de seguridad y para evaluar su desempeño en materia de derechos humanos, entre otros. Se espera que estos aspectos puedan definirse con mayor precisión durante la visita que la Alta Comisionada Bachelet realizará a México en abril próximo.

Secretaría de Relaciones Exteriores: <https://bit.ly/2Vpy7m9>

AMÉRICA DEL NORTE

ESTADOS UNIDOS ABRE NUEVA INVESTIGACIÓN ANTIDUMPING SOBRE LAS IMPORTACIONES PROCEDENTES DE MÉXICO, CHINA Y CANADÁ

El Departamento de Comercio de Estados Unidos anunció que se abrirá una nueva investigación *antidumping*, medida de defensa comercial que se realiza para determinar si algún producto, (en este caso el acero) proveniente de China, México y Canadá, se está vendiendo a precios inferiores a los que aplican en su propio país. El Departamento de Comercio afirmó que esta investigación radica en una petición presentada por un subgrupo de miembros del Instituto Americano de Construcción de Acero (AISC, por sus siglas en inglés), y que el objetivo es determinar si es necesaria la aplicación de aranceles del 30% para Canadá y México, y del 222% para China, con la finalidad de regular las importaciones a precios por debajo del mercado. Dicha investigación se da en el marco de las peticiones de algunos legisladores estadounidenses, compañías automotrices, y países como Canadá y México, al Gobierno del Presidente Donald Trump para que reduzca los aranceles que actualmente Estados Unidos aplica sobre las importaciones de acero y aluminio, establecidos a raíz de las negociaciones para revisar el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN).

Reuters: <https://reut.rs/2UgKeC1>

CÁMARA DE REPRESENTANTES VOTA A FAVOR DE BLOQUEAR LA DECLARACIÓN DE EMERGENCIA NACIONAL EN LA FRONTERA DEL PRESIDENTE TRUMP

La Cámara de Representantes votó a favor de una medida que tiene el objetivo de anular la declaración del Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, de una emergencia nacional en la frontera con México. Tras la aprobación de la resolución en la Cámara por 245 votos, 13 de ellos republicanos, frente a 183, le corresponde al Senado pronunciarse en los próximos días. Por su parte, la Casa Blanca anunció que “se opone firmemente” al texto aprobado en la Cámara Baja estadounidense. Incluso de ser aprobado en el Senado, asesores del Presidente Trump recomendarían vetar el documento de bloqueo. El líder de la bancada republicana, Mitch

McConnell, reconoció la incertidumbre sobre la posición de su partido en el Senado, ya que tres legisladores anticiparon que se alinearán con los demócratas, a saber, Susan Collins de Maine, Thom Tillis de Carolina del Norte y Lisa Murkowski de Alaska. Con los 47 votos de los demócratas y los tres republicanos, faltaría sólo un apoyo más para aprobar la medida. La resolución tiene el objetivo de bloquear el estado de emergencia que declaró el Presidente Trump en la frontera con México para desbloquear los fondos para erigir el muro prometido en campaña, que según el mandatario frenaría la inmigración no autorizada.

The New York Times: <https://nyti.ms/2GKRTFn>

DONALD TRUMP ARRIBA A HANOI PARA REUNIRSE CON EL MANDATARIO NORCOREANO

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, arribó a la capital de Vietnam, donde sostendrá un encuentro con el líder norcoreano, Kim Jong-un, en la que sería la segunda Cumbre sobre desnuclearización. En los últimos días, el mensaje del Presidente estadounidense era que “no tenía prisa” mientras Corea del Norte “no realizara pruebas nucleares y de misiles”. La semana pasada, la Casa Blanca adelantó que en este encuentro intentará coordinar una "definición compartida" de desnuclearización con Corea del Norte. Según informes de medios surcoreanos, la reunión de este miércoles y jueves podría concluir en una declaración de paz en la península coreana, un documento no vinculante, pero con peso simbólico considerando que técnicamente la región continúa en guerra desde el armisticio de 1953. Además, se espera como primer paso para las relaciones diplomáticas, que ambos países establezcan oficinas de “enlace” en Washington y Pyongyang respectivamente. En la primera reunión, además de los dos mandatarios, estarán presentes dos altos cargos estadounidenses, el Secretario de Estado, Mike Pompeo, y el Jefe de gabinete en funciones de la Casa Blanca, Mick Mulvaney, y dos norcoreanos, entre ellos probablemente el responsable de la inteligencia, Kim Yong-chol.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/2Efis1F>

ESTADOS UNIDOS PIDE A LA ONU MÁS SANCIONES Y PRESIÓN CONTRA NICOLÁS MADURO

El Enviado Especial de Estados Unidos para Venezuela, Elliott Abrams, dijo este martes en el Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) que "los venezolanos necesitan nuestra solidaridad y ayuda para poder imponerse frente al despiadado y violento régimen", por lo que llamó a otros países a sumarse a las sanciones que ha impuesto Washington contra los responsables del Gobierno de Nicolás Maduro. Abrams pidió específicamente sancionar a "aquellos involucrados en la violencia del pasado fin de semana" y, además, invitó a enviar más ayuda humanitaria. Por otra parte, insistió en que la ONU no debe facilitar asistencia para la población a través del Gobierno, porque "la cleptocracia de Maduro robará parte y malversará el resto para reforzar su control sobre el poder". También se mostró en contra de los diálogos entre la oposición y el Gobierno, como los que ha pedido el Secretario General de la ONU, António Guterres.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/2GMb6qh>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

TRIUNFA EL “SÍ” CON UN 86.85% EN EL REFERÉNDUM DE LA NUEVA CONSTITUCIÓN DE CUBA

El resultado del referéndum de ratificación del proyecto de Constitución para la República de Cuba, indica el respaldo de la mayoría de los votantes, así lo informó la Comisión Electoral Nacional de Cuba (CEN). La Presidenta de la CEN, Alina Balseiro Gutiérrez, indicó que de los resultados preliminares, arrojan que 7,848,343 millones de cubanos acudieron a votar este domingo. Lo que representa un 84.4% de la población con derecho a votar. La pregunta “¿Ratifica usted la nueva Constitución de la República?” recibió una respuesta positiva del 86.85% de los votantes contra el 9% que votó “no”. "De acuerdo con el artículo 137 de la Carta Magna vigente,

ha sido ratificada la Constitución de la República de Cuba, sometida a referendo constitucional el pasado 24 de febrero de 2019, por la mayoría de los ciudadanos con derecho electoral", declaró Balseiro.

Europapress: <https://bit.ly/2GPeLDx>

NICOLÁS MADURO SUGIERE QUE GAIDÓ SERÁ DETENIDO SI VUELVE A VENEZUELA

El Presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, anunció que si el líder opositor, Juan Guaidó, regresa a territorio venezolano, será detenido con el argumento de que su salida se dio en violación a varias medidas judiciales vigentes que le impedían viajar al extranjero a raíz de su autoproclamación como Presidente Encargado. El fin de semana, el Presidente de la Asamblea Nacional cruzó a pie la frontera hacia Colombia y asistió el lunes a la reunión del Grupo de Lima donde fue reivindicado como Presidente Encargado de Venezuela. Guaidó expresó su deseo de regresar a Venezuela si bien es consciente de "los riesgos" que corre. El Ministro de Asuntos Exteriores de Colombia, Carlos Holmes Trujillo, planteó la posibilidad de "actuar colectivamente" en caso de amenaza contra la integridad de Guaidó o de su familia. Por su parte, el Presidente Maduro afirmó que "respetará" las leyes y que, por tanto, Guaidó deberá enfrentarse a la justicia.

Notimérica: <https://bit.ly/2VtBubT>

EUROPA

THERESA MAY DEJARÁ AL PARLAMENTO LA DECISIÓN DE APLAZAR EL BREXIT

La Primera Ministra del Reino Unido, Theresa May, dejará en manos del Parlamento un aplazamiento del *Brexit* de hasta tres meses, para evitar una salida sin acuerdo el próximo 29 de marzo. Dicho cambio ocurre después de que tres miembros de su gabinete amenazaran con renunciar a sus respectivos Ministerios, y de los llamados desde el partido Laborista para que se realice un nuevo referéndum sobre la cuestión de permanecer o no en la Unión Europea. May reiteró este martes que se opone a dicho aplazamiento y destacó que no puede ir más allá de junio ya que, en el caso contrario, el Reino Unido tendrá que participar en las elecciones para el Parlamento Europeo previstas para finales de mayo. May comunicó a los legisladores que les ofrecería la opción de votar el 14 de marzo sobre una extensión "corta y limitada" de la fecha límite prevista para el 29 de marzo. Por su parte, el Presidente del Consejo Europeo, Donald Tusk, señaló que habló con May "del contexto jurídico" de una posible prórroga de la fecha del *Brexit*.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/2tlj6jE>

ALEMANIA DESTINA 100 MILLONES DE EUROS PARA AYUDA HUMANITARIA A YEMEN

El Gobierno de Alemania destinará 100 millones de euros para ayuda humanitaria de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) dirigida a salvar vidas en Yemen, dijo el Ministro alemán de Relaciones Exteriores, Heiko Maas. De acuerdo con la ONU, 24 millones de personas, es decir el 80% de la población, dependen de la ayuda, ya sea en forma de alimentos, vivienda o atención médica. La ONU estima que este año serán necesarios 4,200 millones de euros para las medidas de ayuda en el que es considerado el país árabe menos desarrollado y espera recibir promesas de apoyo en la conferencia de donantes de Ginebra. El Ministro alemán instó a encontrar una solución pacífica para ese país. "A largo plazo sólo ayuda trabajar con mucha perseverancia en pos de una solución política, por más complejo que sea el conflicto en Yemen", señaló Maas.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/2Vo46De>

UNA DELEGACIÓN DEL PARLAMENTO EUROPEO INSPECCIONA LA ACOGIDA DE INMIGRANTES VENEZOLANOS EN PERÚ

Los próximos 1 y 2 de marzo, una delegación de 10 eurodiputados del Parlamento Europeo, viajará a Perú para analizar la situación respecto a la acogida de migrantes venezolanos como resultado de la crisis política, económica y humanitaria de su país. El grupo, liderado por el eurodiputado Luis de Grandes, llegará a Lima y Tumbes, donde visitará las instalaciones fronterizas y se reunirán con autoridades locales y representantes de organizaciones internacionales, como la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR). Además, prevé encuentros con representantes del Ministerio de Asuntos Exteriores y otros organismos responsables de la gestión migratoria, así como con diputados de la Comisión Parlamentaria de Relaciones Exteriores. Vale mencionar que Perú es el segundo país, detrás de Colombia, que ha recibido a más inmigrantes venezolanos en los últimos años.

Notimérica: <https://bit.ly/2StlcOg>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

EL PARLAMENTO IRANÍ DEBATE LA RENUNCIA DEL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES

Mohamad Yavad Zarif renunció a su cargo como Ministro de Asuntos Exteriores de Irán, mismo que ocupaba desde 2013. El Jefe de la Comisión de Política Exterior y Seguridad Nacional del Parlamento iraní, Heshmatola Falahatpishe, anunció que revisarán la decisión de Zarif en una sesión urgente. No obstante, el Presidente de Irán, Hassan Rouhani, no ha aceptado su renuncia ni se ha pronunciado al respecto. "Me disculpo sinceramente por mi incapacidad de continuar en el puesto y por todas las deficiencias durante mi servicio", comunicó el Ministro Zarif. Entre otras cosas, el aún Ministro de Asuntos Exteriores de Irán fue el artífice de la apertura internacional de su país con la firma del histórico Acuerdo Nuclear en 2015 con otros seis países, que limita el programa atómico iraní a cambio del levantamiento de las sanciones internacionales. Sin embargo, la decisión de Estados Unidos de retirarse del pacto firmado afectó su popularidad.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/2UcbpxM>

PAKISTÁN ADVIERTE QUE RESPONDERÁ A LA AGRESIÓN DE INDIA

Tras una reunión entre varios Ministros y altos representantes del ejército de Pakistán, se publicó un comunicado en el que se informa que "Pakistán responderá en la hora y el lugar de su elección" a la "agresión intempestiva" de India, refiriéndose al bombardeo de un "campo de entrenamiento" islamista en territorio bajo control de Pakistán. India confirmó el "bombardeo preventivo" y el fallecimiento de "un gran número" de miembros del movimiento islamista radicado en Pakistán, Jaish e Mohamed. Anteriormente, este grupo había reivindicado el atentado del 14 de febrero en Cachemira, en el que murieron más de 40 paramilitares indios. Por otro lado, el Portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores de China, Lu Kang, llamó a ambas partes a la moderación. "Esperamos que India y Pakistán den muestras de moderación y actúen para estabilizar la situación en la región y mejorar sus relaciones, y no a la inversa (...) combatir el terrorismo es un tema mundial y un desafío global que requiere la cooperación de los distintos Estados" declaró el funcionario chino.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/2SvkGPJ>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA ONU DENUNCIA EL USO POLÍTICO DE LA AYUDA HUMANITARIA EN VENEZUELA

La Vicesecretaria General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Amina Mohammed, afirmó que tienen "muy claros los principios de la ayuda humanitaria. Y en el caso de Venezuela sí hay un intento de politizarla", haciendo alusión a los cientos de toneladas de víveres y medicamentos que ha enviado principalmente Estados Unidos a la frontera de Colombia, la cual fue rechazada por parte del Gobierno venezolano el pasado domingo. "Lo que nos preocupa es cualquier pérdida de vidas o que se produzcan heridos", añadió. En su opinión, la necesidad de asistencia es real, pero tiene que ser provista siguiendo los principios humanitarios. Para que así sea, la ONU sigue trabajando y continúa manteniendo discusiones con el Gobierno de Venezuela. "Lo importante es que haya agentes en la mesa intentando abrir los caminos para que las personas puedan recibir la ayuda que necesitan", concluyó Amina Mohammed.

El País: <https://bit.ly/2NyZ8Ru>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Inés Carrasco Scherer

Investigación y elaboración
David Hernández López
Anna Regina Sevilla Domínguez
Carolina Guadalupe Robles Dávila (Servicio Social)
Adriana Eunice García Jiménez (Servicio Social)

Febrero de 2019



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>